

INFORME POLITICO

EL DISCURSO DE LA RESIGNACION

"Si el gobierno que empieza no asume la tarea de incrementar el poder popular, es decir, su capacidad organizativa y de presión social en las decisiones políticas, pronto se verá imposibilitado para llevar a cabo aquellos cambios mínimos necesarios para satisfacer al electorado que puso una vez más su confianza en AD".

(Editorial de SIC abril de 1974)

El 5 de septiembre el Presidente de la República tuvo un discurso con el que cerró los seis meses de coqueteo "socialista". No sólo el contenido, sino el lenguaje mismo fue totalmente distinto a lo que nos tenía acostumbrados. En marzo el gobierno arrancó con ímpetu, con diagnósticos acertados de los males del país, con propuestas reformistas necesarias, con correctivos a la actividad capitalista empujadora de las mayorías. La reacción no se hizo esperar. Fedecámaras estaba dispuesta a demostrar que el Gobierno propone y los capitalistas disponen. El Gobierno por su parte se encontró con su propia incapacidad e improvisación: habían sido capaces de declarar, alarmar y condenar al gobierno anterior, pero no de empezar a llevar adelante las medidas propuestas. Por otro lado el Gobierno, ni quiso ni pudo utilizar fuerzas laborales y organizaciones de pobladores para contrarrestar la presión empresarial. Quince años de predominio de AD y COPEI habían reducido al máximo su capacidad de lucha con cierto aliento de cambio estructural.

Fedecámaras, y todo el mundo expresado por ella, estaban más fuertes y empujados en sus privilegios. Lo demostraron en la oposición a la ley de despidos injustificados, en sus recientes maniobras contra el proyecto de nacionalización petrolera y, sobre todo, en el cerco tendido al gobierno con la paralización de la economía. Desde hace dos meses el gobierno estaba paralizado y perplejo. Sus hombres han tenido múltiples reuniones para que los capitalistas más fuertes les indiquen las condiciones que imponen para "recuperar la confianza".

Como fruto de este proceso el 5 de septiembre el Presidente pronunció el discurso de la resignación, en el que el gobierno públicamente firmó las condiciones impuestas por los grandes monopolios y aceptó el proceso de transferencia inequívoca de los cuantiosos recursos oficiales a la iniciativa privada.

Se ha dicho que el discurso es muy REALISTA. Ciertamente lo es en varios sentidos:

- Acepta la realidad de que hoy en Venezuela, gracias a la labor de AD y COPEI, no hay organizaciones populares con capacidad de lucha de largo alcance.
- Acepta la realidad de la poca movilidad, capacidad de riesgo y de iniciativa de nuestro empresariado.
- Por último es "realista" al considerar que el propio partido, hábil para la pequeña maniobra electoral, por sus vinculaciones, por la carencia de convicción de sus hombres claves, carece de fuerza y voluntad para llevar adelante una estrategia reformista "Social demócrata".

Según el discurso del Presidente, el Gobierno se propone combatir la inflación promoviendo la producción y productividad nacional de bienes agrícolas y de materias primas cada vez más caros y escasos en los mercados externos. Para fomentar la producción nacional, se proponen tres líneas complementarias:

- 1- Acoge en líneas generales la elevación de precios actual y abre las puertas a la futura como medio para estimular la producción.
- 2- Libera de impuestos sobre la renta casi toda la actividad empresarial.
- 3- Pone todos los ingentes recursos del Estado a la orden de la iniciativa privada y asume los costos de infraestructura y de subsidio de la población más pobre que aquella necesita. Vamos a resumir brevemente las medidas en cada renglón:

1- POLITICA DE PRECIOS

Desde marzo casi todos los precios han subido. El Gobierno acoge estos aumentos y deja abierto el camino para nuevos, pero estableciendo cuatro categorías de precios:

- a. Precios sometidos a estricta regulación. En esta categoría se incluyen unos 25 productos considerados de dieta básica: arroz, maíz, papas, caraotas, ajonjolí, copra, plátanos y cambures, tabaco, pollos, huevos, pan, pescado, ciertas pastas, carne de cerdo, caña de azúcar, leche en polvo, carne de res. Se fijan y regulan sus precios con un aumento al productor que oscila entre el 13 y el 50%. Sin duda que el estímulo a la producción de estos renglones es necesario. Lo malo es que nuestra estructura económica hace que los precios fijados sean prohibitivos para más de la mitad de la población. Además el Gobierno, en concesión a los capitalistas o en representación de sus intereses, parece haber renunciado a políticas de mercadeo controladas o nacionalizadas, tanto de productos como de insumos agrícolas. El mecate siempre se rompe por lo más débil, en este caso el consumidor pobre y el productor pequeño.
- b. Precios sometidos a control directo del Estado. En esta categoría se incluyen ciertos productos para la alimentación, vestidos, salud, vivienda, deporte, educación, transporte, maquinaria agrícola, repuestos para vehículos, ciertas materias primas...
- c. Precios libres. Esta categoría está formada por la amplia gama de productos no incluidos en las anteriores.
- d. Precios de servicios públicos. No se señalan todavía, pues están en estudio.

Sin duda alguna, para que la iniciativa privada pueda realizar la maximización de la ganancia, el Estado procurará compensar algo del costo de la vida del consumidor con servicios públicos baratos y deficitarios en relación a los costos.

2- LIBERACION DE IMPUESTOS.

Como dice el Presidente en el discurso el "Estado venezolano efectúa un alto sacrificio fiscal" para ayudar a los empresarios a maximizar sus ganancias. Han salido siete decretos exonerando total o parcialmente de impuestos las actividades en agricultura, industria manufacturera, ganadería, actividad forestal, pesca, transporte, generación y distribución de energía eléctrica, construcción, turismo, enseñanza privada, ahorro y ciertas actividades financieras. Igualmente quedan liberados los intereses de los capitales destinados a estas actividades. Se trata de una especie de subsidio que concede el Estado al capital privado.

En un esfuerzo por demostrar que también el consumidor es favorecido, se descuenta de los impuestos a pagar los gastos por servicios médicos, de educación, alquileres de cuotas de amortización de vivienda. Antes se cobraba impuesto desde los 1.000 Bs. mensuales de ingreso, ahora desde los 2.000 y con todos estos descuentos. Favorecen al consumidor medio, pero no tocan para nada al 70% de venezolanos de ingresos más bajos. A ellos sólo les llegarán las alzas de los precios.

3- LOS RECURSOS DEL ESTADO A LA ORDEN DE LA INICIATIVA PRIVADA.

Se invita a la iniciativa privada a invertir en áreas sin duda necesarias para el país como puede ser la siderúrgica. Ante su lentitud para actuar se le abruma de apoyos. Por si fueran pocos los hasta aquí señalados, se le dice que "CONTARAN PARA ELLO CON TODO EL APOYO FINANCIERO DEL ESTADO".

Sin duda alguna, una vez aceptado el papel del Estado como instrumento para posibilitar y estimular la acumulación privada del capital, son las medidas más lógicas. Los empresarios invertirán: ahora o nunca. Han recibido con gran júbilo este mensaje sin reproches, destinado a "estimular la confianza". Los empresarios se moverán, pero a "realazos" y administrando la riqueza con criterios de superabundancia regalada. El Gobierno espera que una fuerte activación económica traiga empleo y bienestar aun a las clases más desposeídas donde están la mayoría de los votos de 1978. Para ese 1% que recibe el 51% del ingreso nacional empieza una especie de piñata de la abundancia. Para los desposeídos continuará el vía crucis. Los partidos políticos tendrán que plantear su papel. Lástima de seis meses perdidos por la inactividad creada por el gobierno al anunciar políticas que después no ha querido o no ha podido llevar adelante. Nunca pensamos que nuestros capitalistas dieran una confirmación tan clara al análisis marxista de las clases dominantes y a la función del Estado al servicio de sus privilegios. La creciente carestía de la vida que de ninguna manera se resuelve con estos anuncios dará muchos dolores de cabeza a este gobierno y a sus poderosos representados.